

INFORME TRABAJO FINAL DE GRADO

Datos:

Estudiante: María Eugenia Oliver

Tipo de trabajo: Monografía.

Título: ¿Qué vidas importan? ¿A quiénes cuidamos? O bien, ¿Quién es el sujeto del cuidado?

Docente tutor/a: Prof. Adj. Daniela Osorio-Cabrera.

Docente revisor/a: Prof. Ad. Cecilia Montes.

Período solicitado para lectura pública: Abril 2025

Comentarios generales:

El trabajo cumple con los requisitos formales de una monografía. María Eugenia realiza una exhaustiva búsqueda de textos articulando autoras que permiten responder al tema-problema que este trabajo propone. Resulta por demás relevante y destacable el desplazamiento que el trabajo realiza desde las preguntas iniciales hasta el cierre del mismo. Me refiero a pasar de la pregunta inicial acerca de por qué los varones no cuidan y su paso a preguntarse por las estructuras sociales que condiciona las relaciones de cuidado (particularmente en relación a su feminización), pero también por los marcos de referencia que manejamos acerca de las vidas que importan. Considero este desplazamiento de los aportes más significativos del trabajo y elaboración del TFG.

2. Articulación:

El trabajo realiza una articulación siguiendo el hilo argumental de las preguntas que María Eugenia va realizando. Comienza abordando conceptos claves para trabajar el tema, problematiza sobre el género, las disputas de sentido en su abordaje y despliega nociones claves de la teoría queer. La monografía continúa con el abordaje de nociones centrales que hacen al cuidado de la vida y permite desplegar algunas líneas que conectan con las reflexiones sobre el trabajo de cuidados con el sistema-sexo género. Este hilo conductor va permitiendo particularmente que quienes no conocen sobre la temática, puedan acompañar las reflexiones para pensar sobre la distribución del trabajo de cuidados y en especial su profunda feminización.

Entiendo que la profundización en la situación de los cuidados en Uruguay permite contextualizar la temática localmente y generar visibilidad sobre las políticas públicas

desplegadas en relación al tema. El giro mas importante del trabajo entiendo emerge cuándo María Eugenia desplaza el eje en los últimos dos apartados para pensar en qué medida desmontar las jerarquías sexo-genéricas nos puede brindar herramientas para repensar la importancia de los cuidados y su redistribución.

La pregunta por las vidas que importan y quién es el sujeto del cuidado, así como la clave relacional de estos procesos es central en este trabajo. Este giro que parte con preguntas a partir de una experiencia biográfica que da pistas para pensar el problema y que justifica la elección del tema y en el proceso de búsqueda va problematizando, enriqueciendo la mirada, permitiendo los desplazamientos mencionados anteriormente. Quizás para futuros trabajos queda la pregunta para profundizar en experiencias colectivas de cuidados, que desde perspectivas críticas intentan gestionar de modo colectivo y desfeminizado la tarea de cuidar más allá del estado y el mercado.

3. Aspectos formales: El texto se encuentra bien escrito, cumple con los requisitos formales para una monografía. Utiliza las normas APA como referencia de manera adecuada. Sugiero considerando el aporte a visibilizar temas poco valorados y feminizados, colocar el nombre de pila de lxs autorxs en la bibliografía.

3. Proceso de tutoría: Quisiera destacar la capacidad de Maria Eugenia para hacerse preguntas incómodas, por animarse de a poco a traer su experiencia como pista para pensar y pensarse. La inquietud constante que la llevó a seguir leyendo hasta último momento, asumiendo de modo valiente las consecuencias que ciertas preguntas le generaban. También valoro su aporte al trabajo colectivo con las compañeras.

4. Consideración final: Por todos los elementos señalados se sugiere pasar a defensa pública.



Prof. Adj. Dra. Daniela Osorio-Cabrera

Instituto de Psicología Social